
 
 
2. Sitzung des Bau-, Umwelt- und Energieausschusses 
 
 
 

N i e d e r s c h r i f t 
 

über die 2. Sitzung des Bau-, Umwelt- und Energieausschusses 
am Dienstag, den 12.03.2019 

im Schwäbischen Bildungszentrum Irsee, Tagungsraum 21, Klosterring 4,  
87660 Irsee  

 
 

Tagesordnung:  
 
Öffentliche Sitzung 
 
 
1. 

 
Genehmigung des öffentlichen Protokolls der 1. Sitzung des Bau-, Umwelt- und Energie-
ausschusses am 10.01.2019 

 
2. 

 
Barrierefreie/Inklusive Gestaltung des Spielplatzgeländes beim Museum Oberschönenfeld 

 
3. 

 
Bestandaufnahme von Bau-, Umwelt- und Energiethemen bei der Bezirksverwaltung 

 
4. 

 
Anträge Bündnis 90/Die Grünen vom 08.02.2019  
- Beschaffungsrichtlinien  
- Blühflächen 

 
5. 

 
Feldhecken in Günzburg und Umgebung: Erstellung eines Renaturierungs- und Pflege-
konzeptes 

 
6. 

 
Bekanntgaben und Verschiedenes 

 
 
 

Dauer von 15:00 - 17:30 Uhr 
 

Anwesende: 
 
Bezirkstagspräsident: 
Martin Sailer  
 
Stellvertretende Bezirkstagspräsidentin 
Barbara Holzmann  
 
Bezirksräte/Bezirksrätinnen: 
Alexander Abt  
Wolfgang Bähner  
Dr. Markus Brem  
Xaver Deniffel  
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Erwin Gerblinger  
Alois Jäger  
Albert Riedelsheimer  
Alfons Weber  
Tomas Zinnecker  
 
1. Vertreter 
Wolfgang Reitinger  
 
Protokollführung: 
Martina Baumgartner  
 
Ferner waren – zum Teil zeitweise – anwesend: 
Direktor der Bezirksverwaltung, Dr. Bruckmeir 
Bezirkskämmerer Seitz 
Frau Leiß, Abteilungsleitung 3 
Herr Dr. Raueiser, Leitung Schwäbisches Bildungszentrum Irsee 
Herr Siebenhütter, Bauabteilung 
Frau Lipinski, Liegenschaften 
Herr Hanke, Kulturabteilung 
 
Gäste: 
Herr Köppel, Landschaftsarchitekt 
 
 
Entschuldigt: 
 
Bezirksräte/Bezirksrätinnen: 
Edgar Rölz  
Thomas Wagenseil  
 
 

 
Bezirkstagspräsident Sailer eröffnet um 15.00 Uhr die 2. Sitzung des Bau-, Umwelt- und 
Energieausschusses und begrüßt die Anwesenden. Er stellt die Ordnungsmäßigkeit der La-
dung und die Beschlussfähigkeit des Ausschusses fest. Einwendungen gegen die Tagesord-
nung werden nicht erhoben. Vertreter der Presse sind im öffentlichen Teil der Sitzung nicht 
anwesend. 
 
Öffentliche Sitzung 
 
 

TOP 1 Genehmigung des öffentlichen Protokolls der 1. Sitzung des Bau-, Umwelt- 
und Energieausschusses am 10.01.2019  

 
Der öffentliche Teil des Protokolls der 1. Sitzung des Bau-, Umwelt- und Energieausschus-
ses vom 10.01.2019 wurde den Mitgliedern des Bau-, Umwelt- und Energieausschusses 
übersandt. Einwendungen werden nicht erhoben. 
 
Der Bau-, Umwelt- und Energieausschuss fasst folgenden Beschluss: 
Der öffentliche Teil des Protokolls der 1. Sitzung des Bau-, Umwelt- und Energieausschus-
ses vom 10.01.2019 wird genehmigt. 
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- Abstimmungsergebnis: (einstimmig) -    11  : 0   
 
 

TOP 2 Barrierefreie/Inklusive Gestaltung des Spielplatzgeländes beim Museum 
Oberschönenfeld  

 
Auf die schriftlich übersandte Sitzungsvorlage nebst Anlage wird verwiesen. 
 
Frau Leiß verweist auf die Zustimmung des Kulturausschusses vom 19.12.2018 zur Planung 
des barrierefreien/inklusiven Spielplatzgeländes beim Museum Oberschönenfeld sowie der 
Beauftragung des heute anwesenden Landschaftsarchitekten Lothar Köppel. Die damaligen 
Anregungen seien in der jetzigen Planung entsprechend berücksichtigt. Ebenso sei die Be-
hindertenbeauftragte des Landkreises Augsburg miteinbezogen worden. Laut Planungsent-
wurf liegt das Gebiet im Überschwemmungsbereich, was eine wasserrechtliche Genehmi-
gung zur Folge hätte. Alternativ sei ein weiterer Planungsentwurf ausgearbeitet worden, der 
von Herrn Köppel nachfolgend vorgestellt werde. Demzufolge könnte eine Umsetzung ge-
mäß dem vorgesehenen Zeitplan noch in diesem Jahr erfolgen. 
 
Herr Köppel zeigt anhand der vorliegenden Entwurfsübersicht des Spielplatzgeländes die 
beabsichtigten Planungen. Er erklärt ausführlich die barrierefreie Neugestaltung, die das 
Element Wasser als Spielelement miteinschließt. 
 
Bezirkstagspräsident Sailer dankt für den schlüssigen Vortrag und folgert daraus, dass eine 
wasserrechtliche Genehmigung nach derzeitigem Planungsentwurf nicht mehr nötig sei. 
 
Herr Köppel erklärt, dass - nach Aussage der Genehmigungsbehörde - das Projekt geneh-
migungsfähig sei, wenn die hydraulischen Berechnungen des Überschwemmungsbereichs 
keine enormen Hindernisse ergeben. 
 
Aufgrund weiterer Nachfragen an Herrn Köppel wird folgendes zusammenfassend festgehal-
ten: 

 die Ausschreibung der barrierefreien Spielgeräte erfolgt nicht firmenspezifisch. 

 aus Gründen der Nachhaltigkeit wird Robinienholz ein wichtiges Material darstellen. 
Die Brücke soll transparent gestaltet werden. Ebenso sollen natürliche und eher zu-
rückhaltende Farben gewählt werden. 

 Planungen für einen Sandkasten sind aus Hochwassergründen nicht berücksichtigt 
worden.  

 die Gestaltung des Spielplatzgeländes soll für alle Altersgruppen und alle Bereiche 
bespielbar sein. 

 die Spielgerätegestaltung kann bei Bedarf mosaiksteinartig nachgerüstet bzw. er-
gänzt werden. 

 das Spielplatzgelände ist öffentlich und frei zugänglich. Die Überprüfung der Spielge-
räte wird durch die stattfindenden Untersuchungen des TÜVs gewährleistet. Die Be-
nutzung ist auf eigene Gefahr. Der Spielplatz ist zwar hoch frequentiert, bietet aber 
keinen Anziehungspunkt (Vandalismus, alkoholisierte Jugendliche, kein Grillplatz) 
aufgrund der Lage (Klostergelände). 

 
Bezirkstagspräsident Sailer beauftragt die Verwaltung, bis zur nächsten Sitzung die Frage 
der Haftung und die Thematik Sandkasten rechtlich abzuklären und dementsprechend dar-
zustellen. Die Aufgabe des Bezirks sei die inklusive Gestaltung des Spielplatzgeländes, ein-
gebettet in die Klosteranlage Oberschönenfeld mit allen Anregungen, so dass dieser im 
Herbst in Betrieb genommen werden könne. 
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Die Mitglieder nehmen den Alternativentwurf zustimmend zur Kenntnis und bitten um Weiter-
führung der Planungen auf dieser Basis. 
 
    
 
 

TOP 3 Bestandaufnahme von Bau-, Umwelt- und Energiethemen bei der Bezirks-
verwaltung  

 
Auf die schriftlich übersandte Sitzungsvorlage wird verwiesen. 
 
Dr. Raueiser berichtet anhand einer PowerPoint-Präsentation über die Nachhaltigkeit (Hei-
zenergie, elektrische Energie, Solarenergie und Projekte und Maßnahmen) im Denkmal des 
Eigenbetriebs des Bezirks Schwaben, Schwäbisches Bildungszentrum Irsee. 
 
Herr Siebenhütter trägt anhand einer PowerPoint-Präsentation energieeffizientes Bau-
en/Sanieren und die Nutzung alternativer Energiequellen der Bezirksverwaltungsgebäude in 
Augsburg, der Jugendbildungs- und Begegnungsstätte Babenhausen, der Berufsfachschule 
für Musik in Krumbach und der Bezirkskrankenhäuser Augsburg, Günzburg und Kaufbeuren 
vor. 
 
Dr. Bruckmeir erläutert anhand einer PowerPoint-Präsentation die Maßnahmen zur Energie-
einsparung und Ressourcenschonung beim Bezirk Schwaben. 
 
Die Präsentationen liegen der Niederschrift als Anlagen bei. 
 
Bezirkstagspräsident Sailer dankt für die kompakten Vorträge und die nachvollziehbaren 
Darstellungen. Dieser thematische Überblick werde im Nachgang zur Reflektion in die Frak-
tionen gehen. 
 
Es folgen weitere Nachfragen und Wortmeldungen bezüglich Wärmeversorgung, Drucker-
technik, Beleuchtung, Fuhrpark und digitaler Aktenführung. 
 
Die Berichte über die energieeffizienten Maßnahmen Dr.-Georg-Simnacher-Stiftung, der 
Wohngebäude in Augsburg, Günzburg, Irsee, des Schwäbischen Fischereihofs Salgen, des 
Landauer-Hauses der Trachtenkulturberatung und des Hauses Bonatz der Arthur-
Maximilian-Miller-Stiftung werden nachgereicht. 
 
Es wird angeregt, zur nächsten Sitzung den Punkt „Offenes Gespräch“ auf die Tagesord-
nung zu setzen, indem Ideen ohne Antragstellung angesprochen werden können. 
 
Bezirkstagspräsident Sailer schlägt vor, Ideen/Anregungen zu Themenschwerpunkten zur 
Runde der Fraktionsvorsitzenden zu sammeln und dann als gemeinsame Grundlage auf die 
Tagesordnung zu nehmen. Selbstverständlich seien Anträge aus den Fraktionen dann wie-
der willkommen. 
 
 
 
Die Mitglieder nehmen hiervon Kenntnis.    
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TOP 4 Anträge Bündnis 90/Die Grünen vom 08.02.2019  
- Beschaffungsrichtlinien  
- Blühflächen  

 
Auf die schriftlich übersandte Sitzungsvorlage nebst Anlagen wird verwiesen. 
 
Bezirksrat Riedelsheimer trägt für die Fraktion Bündnis 90/Die Grünen die Anträge Beschaf-
fungsrichtlinie und Blühflächen - Förderung ökologisch wertvoller Lebensräume vor. 
 
Aufgrund weiterer Wortmeldungen und Ausführungen aus den Reihen der Bezirksräte wird 
die Verwaltung beauftragt, eine aussagekräftige Aufstellung aller Pachtflächen des Bezirks 
Schwaben insbesondere Namen der Pächter, in welcher Generation, Standort, Fläche und 
Anzahl zu fertigen und den Fraktionsvorsitzenden zukommen zu lassen. Ggf. werde eine 
zusätzliche Sitzung anberaumt. 
 
Die Mitglieder nehmen hiervon zustimmend Kenntnis.    
 
 

TOP 5 Feldhecken in Günzburg und Umgebung: Erstellung eines Renaturierungs- 
und Pflegekonzeptes  

 
Auf die schriftlich übersandte Sitzungsvorlage nebst Anlage wird verwiesen. 
 
Frau Lipinski trägt den Sachverhalt vor. 
 
Es erfolgen Wortmeldungen und Nachfragen. 
 
Bezirkstagspräsident Sailer hält fest, dass Klarheit über die Kosten einer Renaturierung der 
Feldhecken, die sich in einem unterschiedlichen Zustand befinden, durch einen Fachberater 
vor Ort erfolgen müsse. Zur nächsten Sitzung des Bau-, Umwelt- und Energieausschusses 
solle das Renaturierungs-/Pflegekonzept für die Feldhecken auf den Flurstücken des Bezirks 
Schwaben in Günzburg und Umgebung von einem Vertreter des Landschaftspflegeverbands 
Günzburg e. V. vorgestellt bzw. hierüber berichtet werden. 
 
Der Bau-, Umwelt- und Energieausschuss fasst folgenden Beschluss: 
Die Verwaltung wird beauftragt, den Landschaftspflegeverband Günzburg e. V. mit der Er-
stellung eines Renaturierungs-/Pflegekonzeptes für die Feldhecken auf den Flurstücken des 
Bezirks Schwaben in Günzburg und Umgebung, zu beauftragen. 
 
- Abstimmungsergebnis:    10  : 1   
(Gegenstimme: Bezirksrat Jäger) 
 
 
 

TOP 6 Bekanntgaben und Verschiedenes  

 
Förderung Fledermausstation Königsbrunn 
 
(Der Flyer wurde an die Anwesenden verteilt.) 
 
Bezirkstagspräsident Sailer erklärt, dass das Projekt Fledermausauffangstation als Punkt auf 
die Tagesordnung zur nächsten Sitzung gesetzt werde. Herr Günther Groß, Naturmuseum 



 
2. Sitzung des Bau-, Umwelt- und Energieausschusses vom 12.03.2019  Seite 6 von 6 
 
 
Königsbrunn, soll zu dieser eingeladen werden, um über die Entwicklung des Projektes zu 
berichten. 
 
Stv. Bezirkstagspräsidentin Holzmann bittet diesbezüglich um eine Übersicht aller geförder-
ten Umweltstationen bis zur nächsten Sitzung. 
 
 
 
Die Mitglieder nehmen hiervon Kenntnis.    
 
 
Nachdem keine weiteren Wortmeldungen vorliegen, folgt der nichtöffentliche Teil der Sit-
zung. Abschließend dankt der Vorsitzende den Anwesenden für ihre Mitarbeit und schließt 

um 17:30 Uhr den öffentlichen Teil der 2. Sitzung des Bau-, Umwelt- und 
Energieausschusses.  
 
 
 

Augsburg, den 12.03.2019 
 

                  gez.                                                                                         gez. 
 

Martin Sailer    Martina Baumgartner 
Bezirkstagspräsident    Verwaltungsfachangestellte 
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